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企业不能只求业绩任!道德"缺失
政协委员建议立法制定企业社会责任国家标准

! ! ! !“改革开放以来，我国企业的经营能力
得到了大幅提升，但企业的社会责任缺失问
题日益严重，不仅为经济发展埋下隐患，也
是当前各种食品安全问题层出不穷的根
源。”全国政协委员黄少良建议：我国应从立
法层面制定“企业社会责任国家标准”，明确
企业应当承担和履行的义务。

企业道德失范屡秀“下限”
三聚氰胺毒奶粉、苏丹红鸭蛋、地沟油

屡禁不止，国人对食品安全心怀恐惧；东北
某著名药企年药品销售额 !"亿元，#$%$年
仅广告费就花去 "&!亿元，但用于污染治理
仅 %'($ 万元；%$$ 多家跨国企业在我国 %'

个省市造成不同程度环境污染；某著名央企
一年多时间连续发生 "起爆炸事件；某著名
零售商近 "年因售假被罚 #$次……

这些触目惊心的例子，在令人震惊的同
时，也让人们对企业的道德“下限”失去信
心。黄少良委员认为，凡此种种，与企业盲目
追求业绩、忽视生产安全、忽视以人为本，以
安全换效益，以污染换 )*+有关；与某些部
门监管失位、渎职，甚至包庇违法企业有关；
更与我们国家企业社会责任标准缺失有关。

为企业社会责任制定国标
黄少良认为，“企业社会责任”的核心内

容应该是“为大众提供优质的产品和服务，满

足社会发展的需要，为改善人类的生活质量
做出贡献。”
“由于商人重利的天性，仅靠自觉很难实

现这一目标，必须从制度层面，以一种规范有
序的方式来进行。”黄少良指出，迄今为止，我
国还没有一部具有系统性、实用性、权威性、
有影响力的企业社会责任标准，来引导和规范
企业的社会责任行为。为了顺利推行“企业社
会责任国家标准”，黄少良建议把推动企业
承担社会责任纳入各级政府和主要领导的
考核体系，同时政府要向同级人大、政协通
报管辖范围的“企业社会责任”履行情况。

特派记者 潘高峰 江跃中 叶薇
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“草根智慧”打通“神经末梢”
申城社区居民自治参与创新社会管理，人大代表会场点评———

! ! ! !在沪全国政协委员、中国美术家协会副
主席施大畏在全国两会期间强调提出的“作
品有生活就‘大’没生活就‘小’”的观点，引起
了许多艺术家的共鸣。会后，还有委员与施

大畏继续讨论这一话题。前天，施大畏委员
（右）和著名歌唱家郁钧剑委员，也就此话
题聊了起来……

特派记者 张龙 江跃中 摄影报道

会内会外

! ! ! !我国是世界上老年人口最多的国家# 对大多

数老年人来讲$电视是晚年生活娱乐休闲的首选工

具$ 他们也是荧屏前最需要文化关怀的群众之一#

因此$建议开办电视老年频道并抓紧进行试点#

据测算$%十二五&时期我国人口老龄化进

一步提速$老年人口年均净增 "#$多万$预计

到 %$&'年老年人口总量将达到 %(&)亿# 现实

却是$以老年人的生活与精神为主题的电视节

目凤毛麟角$电视频道几近空白#

据悉$ 上海有关部门正在积极努力$ 争取

%十二五&期间在上海设立一个老年专题电视频

道和一个老年专题广播频率# 国家电视台应发

挥示范作用$开办全国性公益性的老年频道#部

分老龄化程度高'老龄工作基础好'有老年节目

制播经验的地方可先行先试老年频道# 为节约

频道资源$可以整合调整少儿'戏曲等相关频道

资源#比如$可以将老年频道和少儿频道融合起

来$开办%老少乐&频道$划出一定白日时段$安

排和增设老年节目。 全国人大代表 叶惠贤

开办老年电视频道
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! ! ! !本报北京今日电（特派记者
潘高峰 叶薇 江跃中）全国政协
委员李海滨在昨天的大会发言
中建议，国家办大事、搞大工程
要适度，应该把省下来的钱用于
更好地改善民生。

李海滨说，近年来，中国相
继成功举办了北京奥运会、上
海世博会、广州亚运会、深圳世
界大学生运动会等，其他诸如
国际性会议、论坛更是不计其
数。此外，还建设了许多大工
程，有大型水电设施、大型场馆
等，中国的高速铁路是全世界
高速铁路运营里程的总和，速
度之高、规模之大、线路之长都
是世界第一。
“作为一个负责任的大国，

一个发展中的人口大国，这些是
应该的、必要的。但办大事、建大
工程都要花费大量的钱财，使用
大量的人力，消耗大量的资源，
必须要适度。”

李海滨指出，一些国际性的
重大活动，虽然具体花费多少很
难说清，但动辄上千亿是常见
的，现在大型工程的投资上千
亿的不少，上万亿的也有。这些
投入都是来自国家的税收，是
靠无数老百姓艰苦劳动创造
的！这样的活动搞多了必然加
重百姓的负担。如果这类事情

适当少办一些，就可以少征些税费，“放水养
鱼”，藏富于民，可以办许多与百姓生计相关
的养老、医疗、济贫、住房之类的事。
“许多地方都相互攀比，大活动、大工程喜

报连连，到处都是想争中国第一乃至世界第
一。但是，最终日子是过给自己的，多少个世界
第一最终还要归结到平平安安地过日子，家人
团聚，儿女绕膝，饭热茶香，生活才是真滋润，
人心才是真快乐。”

李海滨建议各级政府省下钱用在建好保
障房、搞好社保医保、扶危济贫、治理污染、保
护弘扬中华民族的优秀文化方面，让老百姓更
加富裕一些，让社会更加宽松、和谐一些。

! ! ! !社区自治好比社会管理中的
“神经末梢”，打通“神经末梢”，才
能血脉畅通。今年温家宝总理的政

府工作报告提出要加强社会管理，
提高居民自治水平。

上海社区居民自治如何借助
“草根智慧”打通“神经末梢”———实
现从“社会人”到“社区人”，从“陌生
人社区”到“熟人社区”的转变？

! ! ! !楼越住越高，人和人距离越来
越远，曾经的“熟人社区”被“陌生人
社区”替代。如何消除“陌生人社区”
的疏离感，让居民不再“独上高楼”？

虹口区曲阳路街道林云小区

居委会主任董菊兰说!!!

晚上,时-$分，小区“巡夜人”上
岗了，一路走下来，直到晚上'时。林
云小区都是(层居民楼，一共#$%$户
人家，从#$$#年起，我们开始尝试
“居民轮流值班制度”，每天!户人家
参与小区夜巡值班。陌生的邻居们
都成了“巡夜人”，大家也就这么成
了熟人，见了面不再叫“#$%”、
“-$!”，换成了“老张，小王”。居民们
都把巡夜值班当成大事，外出错过
了日期，回来也会主动要求补上。巡
夜参与率越来越高，小区治安环境
越来越好。#$%$年以来，林云小区治
安案件发生率为零，还评上了上海
市民主法制小区。

【代表点评】

“人脉”深厚幸福快乐
全国人大代表"长宁区虹储社

区党总支书记" 居委会主任朱国

萍!!!

老弄堂都曾有过 %巡夜人&$也

就是今天的平安志愿者#不过$近*$

年来$伴随居住形态的变化$人们搬

离老弄堂进入商品住宅小区$曾经常

见的%巡夜人&反而变得%看不见&了#

不少新小区使用了各种技防$

但如果单纯依赖技术$ 就会造成人

的疏离感#所以$我们的社会管理依

然离不开%人的参与&$比如$%巡夜

人制度&#如果说小区是社会管理的

%神经末梢&$想要血脉畅通$我们的

居民自治组织还需要想方设法培养

深厚%人脉&$通过互助合作的自主

管理$形成守望相助的熟人社区$这

样的社区生活才会幸福快乐#

! ! ! !城市化进程改变了原有的社区
空间结构，当“单位人”变成“社会
人”，失业、退休人员和流动人口聚集
在社区；要让“社会人”变为“社区
人”，面对困难群体，如何借助社区自
治，调动社会资源，实现社区帮扶？

金山区朱泾镇新汇居民区党支

部书记沈军说!!!

新汇居民区实有人口%%$$户，
分户分离将近%.#，留下来的都是老
人和流动人口。#$$,年，新汇居民区
创建了“红帽子”义工站。“红帽子”

都是社区里的个体工商户，他们擅
长理发修鞋、家电维修，也都乐意为
居民做好事。

义工队伍日益壮大，“红帽子”
从最初的几个人发展成几十个人，
辖区里的居民只要愿意，随时都可
以成为“红帽子”。“红帽子”的服务
目标是———面向弱势群体，为“需
要帮助的人”开展全年度、全方位、
全覆盖、全天候的送温暖、献爱心，
让生活在社区的人们都有“家”的
感觉。

【代表点评】

志愿服务“宾至如归”
全国人大代表" 农工民主党上

海市委副主委张喆人!!!

我曾在国外做过访问学者$同时

还做志愿者$周末为社区养老院的老

人们烧一顿午饭等#国外的社区就这

么发动外国人加入志愿服务$既方便

融入$增加认同感$也让社区弱势群

体得到帮助#%红帽子& 有异曲同工

之处$伴随城市化的是人口大流动$

让流动人口融入社区$ 一个重要的

办法就是发动志愿服务#

! ! ! !《上海市养犬管理条例》去年"

月%"日实施，条例明确了养犬人的
权利义务，鼓励社会组织参与养犬
管理。社会组织如何通过自治解决
“养犬的烦恼”？

黄浦区大同花园宠物俱乐部负

责人周梅娟说!!!

#$$"年,月，卢湾区大同花园出
现了两份公告，一份是($多户养狗
居民的自律公约，公示小区宠物俱
乐部的(项纪律；另一份是居委会、
业委会和物业公司的联合公告，表
彰宠物俱乐部勇于自律。如今，小区
居民超过%$$$户，养宠物的增加到

%$$多户，但“自律公约”依然得到坚
持，每当搬来新的养犬户，我们都会
上门告知。

宠物俱乐部是小区居民自发
形成的民间组织，大同居委会、社
区民警都为俱乐部提供了不少便
利，送来了牵狗绳、狗嘴罩，俱乐
部再送给养犬居民，东西不大，却
传递了关切和善意。( 年来，小区
里只见过狗打架，没见过狗咬人，
一个“大同共识”是：养不养狗，那
是个人选择；要是想养，就照规矩
养好“合法犬”，不妨碍别人，别破
坏规则。

【代表点评】

居民自治“法规落地”
全国人大代表" 上海市人大常

委会秘书长姚明宝!!!

与民生密切相关的法规要被执

行$除了发动最大程度的社会参与$

至关重要(((自律公约给出的是规

则$规则代表了秩序$遵守公约$就

能实现社区生活从%无序&到%有序&

的转变)自律公约越是被居民接受$

居民就越知道如何既讲权利又讲义

务# 因此$尊重推广草根经验$需要

职能部门多花点力气$ 将居民自治

的诸多创新和创意播散到社会管理

的更多领域# （本报北京今日电）

特派记者 姚丽萍 马亚宁 薛慧卿

让居民不再“独上高楼”“巡夜人”

让社区居民都有“家”的感觉“红帽子”

公约自律讲权利讲义务“宠物俱乐部”


